

llorar la qualitat s'havien de dur a terme d'una manera progressiva i amb una actitud constructiva. Alhora, es va valorar molt positivament la constatació que tenim una societat amb consciència lingüística, tal com es va demostrar amb la publicació de l'*Ortografia catalana* i la reducció de mots amb accent diacrític.

Així mateix, es va qüestionar quins referents s'haurien de tenir en compte en aquest procés de millora de la qualitat lingüística, perquè tradicionalment s'havien pres en consideració sobretot models que venien del món literari. Amb la constatació de la importància dels discursos orals, van coincidir a afirmar que actualment també es necessiten referents orals com a models per als bons usos lingüístics.

Finalment, com a cloenda, el president de la Secció Filològica, Nicolau Dols, va voler destacar que l'Observatori de la Qualitat Lingüística de la Secció Filològica ajudarà a obtenir dades fiables dels usos públics de la llengua i que aquesta informació, a part d'ajudar a millorar aquests usos en algun sector concret, també podrà servir per detectar i promoure els bons usos lingüístics i així posar en relleu models de prestigi per al conjunt de la nostra llengua.

Nicolau Dols va assenyalar que actualment el que està en perill no és la unitat de la llengua sinó la integritat de la llengua, perquè una llengua íntegra és aquella que serveix per a totes les funcions socials, i va reconèixer que, en el nostre context lingüístic, hi ha pràctiques que són contràries a aquesta integritat. Per aquesta raó, va afirmar que és del tot indispensable poder crear un marc comunicatiu comú a les terres de parla catalana. I va voler tancar el discurs recordant la voluntat de la Secció Filològica d'ajudar en el procés de vertebració lingüística i nacional.

Laia CASTANYER TEIXIDOR
Institut d'Estudis Catalans

II Simposio la cruz de los tres reinos. Una ventana desde la frontera. Territorio, cultura y hablas. IV Jornada sobre els parlars valencians de base castellano–aragonesa y de base castellano-murciana (Ademuz, 14, 15 y 16 de julio de 2022). — Se vienen celebrando desde 2008 «Les Jornades dels (Altres) Parlars Valencians de Base Castellano-Aragonesas», organitzades, junto a otros estudiosos, por el prof. Emili Casanova, a lo que no es ajeno el prof. José Enrique Gargallo, y ello a inspiración del prof. Sanchis Guarner. El arranque de estas jornadas tuvo lugar en la Facultad de Filología de Valencia (2008), con las intervenciones y la exposición de la bibliografía *ad hoc*; la segunda edición radicó en Enguera (2013), en homenaje y con la presencia muy emocionante para todos nosotros del prof. Joseph Gulsoy, discípulo de J. Coromines, precisamente en el marco geográfico de sus trabajos; por tercera vez se organizó en el Villar del Arzobispo (2016), con el importante trabajo organizativo de su cronista, César Salvo. A pesar de las dificultades implícitas en este tipo de reuniones y las añadidas a partir del vírico año 2020, se ha arribado a la IV edición, no sin esfuerzo y aplazamientos (*we shall never surrender!*). Esta edición se ha incardinado en el II Simposio de la Cruz de los Tres Reinos (Valencia, Castilla y Aragón). La ponencia y las comunicaciones correspondientes se desarrollaron el jueves, día 14, mañana y tarde, en la Casa de Cultura de Ademuz, amablemente acogidos y protegidos del calor reinante esos días. Las intervenciones se han extendido entre las 10.30 h y las 19.10 h, con los descansos y comida correspondientes. Y el sábado con la comunicación de José Enrique Gargallo sobre Guadalavivar, Teruel, Turia y el Rincón de Ademuz en el *Onomasticon Cataloniae*.

El programa ha recogido temas variados, siempre de los entusiastas de estos asuntos de hablas mixtas, entre lo que se va abriendo paso y cobrando importancia con el trabajo constante e infatigable de unos pocos el *churro/xurro*. La ponencia —fue la primera intervención— corrió a cargo del prof. V. García Perales, sobre la caracterización del habla de Ademuz a través del *ALPI* en

contraste con las aportaciones del vocabulario de Enguera de J. Gulsoy. Las otras intervenciones, en valenciano o en castellano, *ad libitum*, han puesto el punto de atención en la enseñanza de estas hablas en la escuela y en el currículum de Secundaria; ha estado presente la toponimia del Rincón de Ademuz; la castellanización de las voces patrimoniales; las hablas de frontera; la cinematografía como recurso para el habla local; la antroponimia medieval en el Rincón de Ademuz; topónimos entre Valencia y Madrid; los orientalismos léxicos; el vocabulario del esparto; las formas de vida tradicionales en Tuéjar; las hablas churras y la transhumancia; las hablas locales de Bugarra y Gestalgar; el *Atlas Lingüístico del Churro en La Serranía (ALXLS)*; la toponimia histórica en Chulilla; la fraseología del churro. En estas ocasiones sucede que no siempre pueden presentarse en su momento todas las comunicaciones previstas por diversos motivos, pero estas —de buenos especialistas como Maite Mollà, Maria Pilar Perea, Luis Monferrer, Juan José Navarro, Miguel Requena...— sí se recogerán en la publicación de las actas, para las que la organización ha previsto que puedan ver la luz editorial —si todas las instituciones concurren— el año 2023.

Conviene aquí resaltar que en otro tiempo, por mi edad hablo de los años 60, pero el fenómeno es muy anterior, muchos vecinos de Valencia capital al menos nos sonreíamos al oír ciertas palabras y expresiones en miembros de familias poco ilustradas o en las “muchachas que bajaban a servir” a la ciudad: *esbararse, a la que ..., eso es por demás, no juguís, ayer bajemos, chacho, festear, moza...* Se nos apartaba de ello con cierto horror “biempensante” y corregían a las muchachas, pues se consideraba que aquello era una suerte de *patois*: ¡cegados! que no sabíamos distinguir entre un vulgarismo y un dialectalismo, sin conceder valor a la riqueza léxica (y a veces conceptual) que comportaba aquello. Las cosas, afortunadamente, han cambiado.

Esta miscelánea o *collectanea* de aspectos de un mismo tema general pone de manifiesto la vitalidad de dichos estudios, que comenzaron con el trabajo de campo de Vicente Llatas en el Villar del Arzobispo y su comarca, siguieron con el de Joseph Gulsoy en Enguera y continuaron con el estudio gramatical (*El castellano-aragonés en tierras valencianas*) de Natividad Nebot; a todo ello viene dando un impulso continuado e incansable Emili Casanova, y sus colaboradores, con su interés académico en la organización y participación —siempre ha aportado una comunicación en ellas— de estas jornadas, que dejan muy buena impresión y satisfacción en quienes asisten a ellas, tanto interviniendo, como escuchando a los colegas; y siempre quedando con el deseo de acudir a la siguiente convocatoria. Así, pues, quedamos con expectación a la espera de las siguientes jornadas, *numine et morbo volentibus*, que sin duda alcanzarán igualmente un éxito encomiable como esta y las anteriores.

Julián ESPADA

Presentació del llibre *Memòries d'un filòleg norantí*, de Joan Veny i Clar (Campos, 26 d'agost de 2022). — El 26 d'agost de l'any 2022, la vila de Campos clogué els actes de les festes patronals de la Mare de Déu d'Agost amb la presentació del llibre *Memòries d'un filòleg norantí*, escrit pel fill il·lustre del poble, el filòleg Dr. Joan Veny i Clar.

L'acte, que comptà amb la presència dels representants del poble i d'eminents personalitats del món acadèmic, s'ordenà en cinc parlaments.

Prengué la paraula, en primer lloc, el Sr. Miquel Oliver, assessor del Departament de Cultura de l'Ajuntament. Feu un parlament breu i especialment emotiu en què, basant-se en les pròpies vivències, glossà la importància que Joan Veny té per al seu poble natal —un poble natal que duu sempre al cor—, fins al punt de referir-s'hi com a “ambaixador campaner”, atès que, dins el món acadèmic, Campos, proclamat per Cosme Aguiló com la «capital de la dialectologia catalana», és conegut per ser el poble d'en Joan Veny.